Zeitschrift: Der Schweizer Familienforscher = Le généalogiste suisse

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung

Band: 20 (1953)

Heft: 1-2

Bibliographie: Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte 1951

[Fortsetzung folgt]

Autor: Meyer, Lucienne

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 14.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

sein Bruder Cristoph von Eptingen in Basel, als er im Rhein badete, am 18. Juli 1573, ertrank. Das Wappenbuch Christian Wurstisens ist beinahe unversehrt auf uns gekommen. Leider ist es in der ersten Hälfte des letzten Jahrunderts durch die Finger des bisweilen leicht bedenklichen, aber sehr geschäftstüchtigen Antiquars Johann Heinrich von Speyr gegangen, welcher sich nicht enthalten konnte, genealogische Albernheiten (die Familie von Speyr soll von den Junkern von Itingen abstammen!) den Bemerkungen Wurstisens anzufügen.

Wir möchten uns gestatten, speziell der Sektion Basel unserer Gesellschaft, zwei Anfragen zu unterbreiten:

- 1. Wäre es denkbar, einen Forscher zu finden, der es auf sich nehmen wollte, den Text dieses Wappenbuches im Staatsarchiv Basel-Stadt zu entziffern und abzuschreiben?
- 2. Wäre es denkbar, eine Kollekte zu veranstalten, bei welcher man auch die historischen Gesellschaften Basels und Umgebung begrüssen könnte, um eine eventuelle Drucklegung des Textes zu ermöglichen?

Es wäre lebhaft zu begrüssen, wenn Mittel und Wege gefunden werden könnten, um den Text dieses Wappenbuches zu veröffentlichen. Wir sind davon überzeugt, dass mancher heraldische und genealogische Forscher am Oberrhein dafür herzlich dankbar sein würde.

Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte 1951

Bearbeitet durch Dr. Lucienne Meyer, Schweizerische Landesbibliothek, Bern

Anmerkung: Das hier gebotene Verzeichnis genealogischer Literatur stellt eine Erweiterung des in der «Bibliographie der Schweizergeschichte» zusammengestellten Materials dar. Neben den Zeitschriften «Der Schweizer Familienforscher» und «Schweizer. Archiv für Heraldik» finden die genealogischen Sammelwerke «Archiv für schweizerische Familienkunde», «Schweizerisches Geschlechterbuch» etc. besondere Berücksichtigung.

Remarque: La présente bibliographie relative à la littérature généalogique est un complément de la «Bibliographie de l'histoire suisse». A côté des périodiques «Le généalogiste suisse» et «Archives héraldiques suisses», un soin tout particulier est apporté au dépouillement des recueils généalogiques tels que «Archives suisses de généalogie», «Almanach généalogique suisse», etc.

I. Allgemeines

Adam-Even, P. Les sceaux d'écuyers au XIIIe siècle. Contribule l'étude des origines héraldiques. (Archives hérald. suisses 65, 195 29. Fig.)	
Bloch, Konrad. Die Ansprüche der Begünstigten einer Familien nach schweizerischem Recht. (Schweiz. Juristen-Ztg. 47, 1951, S. 71	

- Castell, Anton. Staatsarchivar Dr. A' Castell, Schwyz. Von H. H. (Mitt. d. Hist. Vereins d. Kt. Schwyz 49, 1951, S. IV—VI. Portr.) [3]
- Comba, Ernesto. Storia dei Valdesi. 4ª ed. Torre Pellice, Libr. ed. claudiana, 1950. 379 p. 8 tav. [Svizzeri all'Estero.] [4]
- Geschlechterbuch. Schweizerisches G'. = Almanach généalogique suisse. Hrg.: J[ohann] P[aul] Zwicky. 8, 1951. Zürich, Geneal. Inst. Zwicky, 1951. XII, 574 S., 44 Taf.
- Guichonnet, Paul. Quelques aspects de l'émigration des Savoyards et des Valdôtains dans les pays alémaniques. Torino, Fanton, 1951. 10 p. fig. (Estr. da: Augusta praetoria, Torino, 1951, nº 1.) [6]
- Handbuch. Genealogisches H' des in Bayern immatrikulierten Adels. Hrg.: Fürst Franz-Josef zu Hohenlohe-Schillingsfürst. Bd. 1. 2. Schellenberg b. Berchtesgaden, Degener, 1950—51. 935 S., 424 S. Ill. [Einige Familien sind schweizerischer Herkunft oder haben einen Zweig in unser Land gesandt. In Frage kommen die Fam. de Courten, v. Gernler, Girtanner, v. Linden, v. Luxburg, de Senger und Stokar v. Neunforn.] [7]
- Hohlfeld, Johannes. Familiengeschichtliche Bibliographie. Bd. 7, Jahrg. 1938—1945. T. 1. Schellenberg, Degener, 1951. 137 S. [8]
- Koch, Hans. Das Mirakelbuch des hl. Leontius in Muri. [Namenverzeichnis von Geheilten im 17. Jh.] (Heimatklänge 31, 1951, Nr. 1, 2.) [9]
- Krafft, Edouard. Du changement de nom. (Rev. de l'état civil 19, 1951, p. 260—264, 283—289, 313—319.)
- Ueber einige Fragen der Namensänderung. (Zschr. f. Zivilstandswesen 19, 1951, S. 242—246, 273—280, 297—303.) [11]
- Lexikon. Biographisches L'verstorbener Schweizer. In memoriam. Bd. 1—3. Zürich, Schweiz. Industriebibliothek, 1947—50. 567, 543, 521 S. Ill. [12]
- Meyer, Lucienne. Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte. 1950. (Schweizer Familienforscher 18, 1951, S. 68—72, 81—90.) [13]
- Mueller, Marcel D. Demeures historiques suisses à Paris. (Vie-Art-Cité 1951, nº 1, p. 42—44, ill.) [14]

- Neiger, Alexander. Die Hämophilie in der Schweiz. (Archiv d. Jul. Klaus-Stiftung 26, 1951, S. 323—396. Tab., Stammtafeln u. Karte.) [15]
- Putzi, Julius. Die Entwicklung des Bürgerrechts in Graubünden. Diss. jur. Zürich 1951. XX, 196 S. [16]
- Redard, Anne-Marie. Quelle est votre origine? (Pour Tous 7, 1951, nº 1—52, fig.)
- Rellstab, Heinrich. Wie kann der Familienforscher die menschliche Erbforschung wirksam unterstützen? (Schweizer Familienforscher 18, 1951, S. 23—25.)
- Schmidgall, Georg. Schweizer und Schweizerverbindungen in Tübingen. Forts. u. Schluss. (Helvetia 70, 1951, S. 12—16, 89—94, 118—125, 170—177.)
- Schneiter, Eugen; Spitzbart, Rudolf. Zürich, Zentralbibliothek. Lebende Heraldik seit 800 Jahren. Zur Ausstellung der Gilde der Zürcher Heraldiker... 18. Febr.—10. März 1951. Zürich, 1951. IV, 12 S. Fig. [20]
- Schultze, Karl-Egbert. Schweizer in Glückstadt an der Elbe. (Schweizer Familienforscher 18, 1951, S. 22—23.) [21]
- Schwarzenfeld, F. v. Oesterreichische Regimentsinhaber aus schweizerischen Geschlechtern. [de Diesbach, Sprecher v. Bernegg und v. Salis-Zizers.] (Schweizer Familienforscher 18, 1951, S. 7—9.) [22]
- Schweiz. Die Schweiz. Arbeit und Leben. Ein Zeitbild in der Jahrhundertmitte. Hrg. von Werner Reist. Red.: Ernst Schürch. Bildred.: Emmi Creola. Zürich, Verl. Mensch u. Arbeit, 1951. 208 S. Ill. [Enth.] S. 144—147: Schweizer Pioniere in aller Welt. Von Arnold Lätt. [23]
- Schweizermissionare. Verstorbene Schweizermissionare und Missionsschwestern. (Kath. Missionsjb. d. Schweiz 18, 1951, S. 89—90.) [24]
- Wackernagel, Hans Georg. Die Matrikel der Universität Basel. Im Auftr. der Univ. Basel hrg. 1: 1460—1529. Basel, Verl. d. Univ.-Bibliothek, 1951. XVI, 467 S. [25]
- Who's who in Switzerland. Including the Principality of Liechtenstein. 1950/51. A biographical dictionary containing about 3300 biographies of prominent people in and of Switzerland. Ed. by H[ans] & E[lsa] Girsberger. Zürich, The central European times publ. Co., Dep. who's who in Switzerland, 1952. XVI, 752 p. [26]
- Wigger, Franz. Die Anfänge des öffentlichen Notariats in der Westschweiz bis zur Mitte des 14. Jhs. Diss. phil. Freiburg, Schw., 1951. XII, 127 S. 2 Taf. [Enth. eine Beamtenliste.]

II. Geschlechter einzelner Gebiete und Orte

- Appenzell A. Rh. Landammann-Bilder von Appenzell-Ausserrhoden. Von bn. (Unterhaltungs-Bl. d. Appenzeller-Ztg. 34, 1951, Nr. 1—52. Portr.) [28]
- Arosa. Casti, Johann B. Die «Sattel-Gemeinde» in Arosa und deren Uebergang an die Bürgergemeinde Chur. (Bündner. Monatsbl. 1951, S. 348—351.)
- Basel (Stadt). *Bühler*, *Hans*. Der «Burghof». (Basler Jb. 1952, S. 185—201. Taf.)
- — Burckhardt, Paul. Basler Familienschicksale aus dem Zeitalter der Reformation. (National-Ztg. 109, 1951, Nr. 158.) [31]
- Burckhardt-Sarasin, Carl. Das sogenannte Condé-Zimmer im «Engelhof». (Basler Jb. 1952, S. 83—114. Taf.) [32]
- — S[taehelin], W[ilhelm] R[ichard]. Ein Basler Freundschaftsbecher vom Jahre 1636. (Schweizer Archiv f. Heraldik 65, 1951, S. 36. Taf.) [33]
- St[aehelin], W[ilhelm] R[ichard]. Gastwirtswappen aus Basel. (Schweizer Archiv f. Heraldik 65, 1951, S. 85—86. Fig.) [34]
- — Stein, Peter. Zwei alte jüdische Grabsteine in Basel. (Israelit. Wochenbl. 51, 1951, Nr. 28, S. 19.)
- Bellinzona. B' negli anni della dedizione, 1494 in avanti. [Documenti.] (Briciole di storia bellinz. 11, 1951, p. 4—31, 34—41, 98—100. Continua.)
- Perequazione, estimo, censimento; 1440. [Documenti con nomi di cittadini.] (Briciole di storia bellinz. 11, 1951, p. 81—86.) [37]
- *Rusca*, *Agostino*, Primo triennio d'un buon notaio. 1557—1558—1559. (Briciole di storia bellinz. 11, 1951, p. 41—53, 86—93. Continua.) [38]
- Bergün/Bravuogn. Siehe Nr. 52.
- Bern (Kt.). *Dick, C. W.* Berner in neapolitanischen Diensten. (Alpenhorn 94, 1951, S. 16.)
- Familien- und Privatarchive im Staatsarchiv Bern. Mitgeteilt vom Staatsarchiv des Kt. Bern. (Schweizer Familienforscher 18, 1951, S. 33—34.)
- Bern (Stadt). Roosen-Runge, geb. Mollwo, Marie. Die Goldschmiede der Stadt Bern. Aufträge, Arbeiten und Merkzeichen. (Jb. d. bern. hist. Museums Bern 30, 1950, S. 5—75. Abb.) [41]
- Steiger, C. F. de. Thüring Walter's Berner Wappenbüchlein. (Schweizer Archiv f. Heraldik 65, 1951, S. 17—18. Fig.) [42]

- Berneck. Rohner, Jos[ef]. Die Wappen von Berneck. (Rheintaler Almanach 1952, S. 19—25. Taf.) [43]
- Bottenstein. Bosch, R[einhold]. Die Burg Bottenstein und ihre Bewohner. [Ill.] (Zofinger Njbll. 37, 1952, S. 95—99; Zofinger Tagbl. 1951, Nr. 203, Sonder-Nr. v. 30. Aug.) [44]
- Schoder, Fritz. Die Burgruine Bottenstein in der Gemeinde Zofingen. (Heimatkunde d. Wiggertales 12, 1951, S. 13—17.) [45]
- Bottenwil. Gloor, Georges. Bottenwil und Bottenstein. (Zofinger Njbll. 37, 1952, S. 99—102. Abb.) [46]
- Bütschwil. *Staerkle*, *Paul*. Das älteste Bevölkerungsverzeichnis von Bütschwil, ca. 1480. (Toggenburger Heimat-Jb. 12, 1952, S. 81—84.) [47]
- Cabbiolo. Voir no 78.
- Calanca. Semadeni, F[rancesco] O[ttavio]. I «senzapatria» della Calanca. (Quaderni grigionital. 20, 1950/51, p. 52—55.) [48]
- Chaindon. Voir no 111.
- Chur. Schircks, Eberhard. Churer Geschlechter. Ill. (Der Freie Rätier 1951, Nr. 282 v. 30. Nov., Sonderbeil.) [49]
- Confignon. Berthet, Joseph-C[onstant]. Confignon, 1851—1951. Publ. à l'occasion du centenaire de la Commune. Genève, Pr. du «Courrier», 1951. 217 p. ill. [Contient un chapitre sur les Seigneurs de Confignon et des listes de familles de C'.]
- Döttingen. Mittler, Otto; Welti, Herm[ann] J[oseph]. 100 Jahre Pfarrei Döttingen. Gedenkschrift über die kirchliche Vergangenheit der Gemeinde. Im Auftr. der Kirchenpflege Döttingen verf. Döttingen, P. Seiler, [1951]. 92 S., 4 Taf. [Enth.] S. 67—89: Die ältesten Döttinger Bürgergeschlechter.
- Engadin. Rauch, Men. Homens prominents ed originals dal temp passà in Engiadin' ota e Bravuogn. Cun alchunas notizchas istorichas... Scuol, Ed. da l'autur, 1951. 327 p. ill. (Stampa separada our dal Fögl ladin, [1948—1950].)
- Engelberg (Kloster). *Hartmann*, *Plazidus*. Die Wappen der Aebte von Engelberg. (Schweizer Archiv f. Heraldik 65, 1951, S. 7—17, 70—82. Taf.)

 [53]
- Flühli. Schmid, Josef. Zu- und Beinamen von Bürgern der Gemeinde Flühli. (Natur- u. heimatkundl. Forschungen aus d. Entlebuch. Festgabe f. Hans Portmann. Schüpfheim, Buchdr. Schüpfheim Ag., 1950, S. 167—172.)
- Fribourg (Ville). Clément, Paul. Nécrologe de la Maigrauge [à Fri-

- bourg]. Catalogue des fondations. [Texte, commentaire et table alphabétique des noms de personnes.] (Rev. d'hist. ecclés. suisse 45, 1951, p. 293—313.)
- Gaster. Elsener, Ferdinand. Das bäuerliche Patriziat im Gaster. Zur Verfassungsgeschichte einer schwyzerischen Landvogtei. (Geschichtsfreund d. V Orte 104, 1951, S. 71—94.) [56]
- Genève (Ct.). Fulpius, Lucien. Contribution à l'armorial genevois. (Genava 29, 1951, p. 164—190. pl.) [57]
- Genève (Ville). *Blondel*, *Louis*. Chronique archéologique [de Genève]. 1950. (Genava 29, 1951, p. 23—55.) [Histoire des maisons et de leurs propriétaires.]
- — Deonna, W[aldemar]. Cathédrale St-Pierre de Genève. Les monuments funéraires. (Genava 29, 1951, p. 105—138. pl.) [59]
- — Deonna, W[aldemar]. Cathédrale St-Pierre de Genève. Inscriptions non funéraires, armoiries, divers. (Genava 29, 1951, p. 139—148. fig.) [60]
- Jaquet, Eugène. Le Musée d'horlogerie de Genève. (Suisse horlogère 65, 1950, nº 1, 3, 5, 7, 9, 11, 14, 15, 17, 20, 24, 31, 35, 38, 42, 47, 51; 66, 1951, nº 2, 7, 9, 13, 17, 21. ill.) [Contient de nombr. notices biographiques.] [61]
- Les Maisons centenaires de Genève. (Journ. de Genève 1951, nº 261, p. 5—14. ill.)
- Glarus (Kt.). *Trümpy*, *Hans*. Glarner Studenten im Zeitalter des Humanismus. (Jb. d. Hist. Vereins d. Kt. Glarus 55, 1952, S. 273—284.) [63]
- Glarus (Stadt). Leuzinger, Hans. Gilg Tschudis Häuserverzeichnis von Glarus im sog. dicken Tagwensbuch. [Mit Dokumenten.] (Jb. d. Hist. Vereins d. Kt. Glarus 55, 1952, S. 336—368.) [64]
- Graubünden. *Gysi, Paul.* Erbbiologische Bestandesaufnahme einer abgelegenen Bündner Walsergemeinde. (Archiv d. Jul. Klaus-Stiftung 26, 1951, S. 97—127. Tab.) [65]
- Krausen, Edgar. Altbayerische Pechlerfamilien italienischer Herkunft [aus Graubünden u. Oberitalien]. (Genealogie u. Heraldik, Schellenberg b. Berchtesgaden, 3, 1951, S. 56—58, 95.)
- Lätt, A[rnold]. Zwei Bündner Familien [von Salis und von Planta] in England. (Atlantis 23, 1951, S. 383—385.) [67]
- Luminati, Felice. Il diritto di cittadinanza nel Grigioni dal 1803 ai nostri giorni considerando specialmente il Grigione italiano. (Quaderni grigionital. 18, 1948/49; 20, 1950/51.)

 [68]
- — Popolazione del Grigioni Italiano, 1860—1950. (Quaderni grigionital. 20, 1950/51, p. 294—300.)

- Siehe auch Nr. 16.
- Gunzgen. Fischer, Hans Jakob. Was uns das älteste Pfarrbuch über die Familien und Geschlechter von Gunzgen berichtet. (Oltner Geschichtsbll. 5, 1951, Nr. 10.)
- Hasle b. Burgdorf. *Lerch, Christian*. Die Kilcheri Hasle b. Burgdorf. (Alpenhorn-Kal. 26, 1952, S. 34—43. Ill.) [71]
- — Siehe auch Nr. 119.
- Hasle (Kt. Luzern). Siehe Nr. 73.
- Heidegg. Boesch-Ineichen, G[ottfried]. Schloss Heidegg. Geschichte der Burg und ihrer Bewohner. [Gelfingen,] Vereinigung Pro Heidegg, [1951]. 40 S. Fig. (Schlossführer, 1.)
- Heiligkreuz (Hasle, Kt. Luzern). Aregger, Julius. Die Heiligkreuz-Pächter und die Pachtzinse seit 1820. (Natur- u. heimatkundl. Forschungen aus d. Entlebuch. Festgabe f. Hans Portmann. Schüpfheim, Buchdr. Schüpfheim AG., 1950, S. 93—95.)
- Jura. Fallet Marius. L'horlogerie erguelienne. (Suisse horlogère 66, 1951, p. 274—276, 691—692. ill.) [Contient des notices biographiques.] [74]
- Kreuzlinger. Kreuzlinger Häuser. 1: Das Schoder-Schulhäuschen. Das Felsenschlössli. Der Gasthof zum Löwen. Das Sallmann'sche Haus. Von Hermann Strauss. Die Anfänge des Kreuzlinger Marktes. Von Otto Feger. Kreuzlingen, Vereinigung Heimatmuseum, 1951. 51 S. 3 Taf. (SA. aus: Thurgauer Zeitung.) (Beitr. z. Ortsgeschichte von Kreuzlingen, 4.)
- Strauss, Hermann. Die Herrschaftshäuser: Schloss Hochstrass, Schlösschen Irrsee, Landhaus Oberhochstrass. Kreuzlingen, Heimatmuseum, 1951. 44 S. 4 Taf. (SA. aus: Thurgauer Ztg., [1950, 4. Nov.—16. Dez.; 1951, 3.—10. März].) (Beitr. z. Ortsgesch. von Kreuzlingen, 3.)

Kulmerau. — Siehe Nr. 118.

Laufen am Rheinfall. — Siehe Nr. 200.

- Lenzburg. Bohnenblust, Fritz. Von der Wappentafel im Turm der Stadtkirche Lenzburg. (Lenzburger Njbll. 23, 1952, S. 21—24. Abb.) [77]
- Lostallo. Z[endralli], A[rnoldo] M[arcelliano]. Popolazione e casati di Lostallo e Cabbiolo, 1641—1815. (Quaderni grigionital. 20, 1950/51, p. 118—125.) [78]
- Lutenwil. Wickli-Steinegger, Jakob. Das Wohnhaus auf der «Rell», Lutenwil, und seine Erbauer. (Toggenburgerbll. f. Heimatkunde 14, 1951, S. 13—15.)

- Luzerner (Kt.). Schnellmann, S. M[einrad]. Die Porträtgalerie berühmter Luzerner. (Luzerner Neueste Nachr. 55, 1951, Nr. 261. Ill.) [80]
- Staffelbach, Georg. Geschichte der Luzerner Hinterglasmalerei von den Anfängen bis zur Gegenwart. Luzern, Diebold Schilling Verl., 1951. VIII, 275 S., 172 Taf. [Enth. Auszüge aus den Stammtafeln verschiedener Familien und] S. 42—72: Die ab Esch; S. 84—95: Die Meyer von Grosswangen; S. 100—105: Die Menteler aus Zug. [81]
- Malcantone. Famiglie malcantonesi. I Comisetti. I Negri. (Almanacco malcantonese 1952, p. 25—26. fig.) [82]
- Nendaz. *Délèze*, *Pierre*. Les familles de Nendaz à travers les âges. [Haute-Nendaz, chez l'auteur, 1951.] VI, 120 p. [83]
- Neuchâtel (Ct.). *Clottu*, *Olivier*. Signets et armoiries manuscrites de notaires neuchâtelois. (Archives hérald. suisses 65, 1951, p. 1—6. fig. et pl.)
- Jéquier, Hugues. Le prince Berthier et les chevrons. (Musée neuch. 38, 1951, p. 97—104. pl.) [Repr. dans les Archives hérald. suisses 66, 1952.]
 [85]
- *Matthey*, *Léon-A.*; *Montandon*, *Léon*. Etudiants neuchâtelois à Genève et ailleurs. (Musée neuch. 38, 1951, p. 88—93, 120—124, 140—143, 182—183.)
- Neuveville, La. *Clottu, Olivier*. Les familles de La Neuveville, leur origine et leur destinée. (Actes de la Soc. jurass. d'émulation 53, 1949, p. 83—101.)
- *Rais, André.* Les armoiries de La Neuveville. (Archives héraldiques suisses 65, 1951, p. 65—69; 66, 1952, p. 15—20, fig.) [88]
- Nyon. Deonna, W[aldemar]. La marque de la porcelaine de Nyon. (Freunde der Schweizer Keramik. Mitt.-Bl. Nr. 19, 1951, S. 2—15. Taf.)
 [89]
- Oberhalbstein. Siehe Nr. 110.
- Onex. Histoire d'Onex. Publ. à l'occasion du centenaire de la commune. Onex, 1951. — 166 p. facs., 16 pl. [90]
- Reckingen. Carlen, Louis. In fremden Diensten verstorbene Reckinger, 1696—1855. (Bll. aus d. Walliser Gesch. 11, 1, 1951, S. 60—62.) [91]
- Reconvilier. Voir no 111.
- Rheinfelden. Senti, Anton. Hausnamen in der untern Brodlaubengasse zu Rheinfelden. (Rheinfelder Njbll. 1952, S. 15—24. Ill.) [92]
- Rheintal. Nigg, Maurus. Die Einsiedler Konventualen aus dem Rheintal. (Unser Rheintal 9, 1952, S. 136—139.) [93]

- Rorschach. Staerkle, P[aul]. Die Statthalterei von Rorschach. (Rorschacher Njbl. 42, 1952, S. 40—44. Abb.) [Enth. die Liste der Statthalter, 1489—1798.]
- Saanen. Zwahlen, J[an] R. D. Nichtsteuerpflichtige Landleute zu Saanen im Mittelalter. Ueber die Entstehung der Bäuert Schönried, Saanen. (Berner Zschr. f. Gesch. u. Heimatkunde 1951, S. 11—18. Abb., S. 203—209.)
- Sargans. Perret, F[ranz]. Die Geschlechter der Landschaften Sargans und Werdenberg. «Die Geschlechter Unterrätiens.» 2. rev. u. erw. Aufl. Bad Ragaz, Buchdr. Ragaz AG., 1950. 228 S. (SA. aus: Sarganserländ. Volksztg. u. Oberländer Anzeiger, [1950].)
- Schaffhausen (Kt.). Bruckner-Herbstreit, Berty. Die Hoheitszeichen des Standes Schaffhausen und seiner Gemeinden. Reinach-Basel, Selbstverl. d. Verf., 1951. IV, 328 S. Ill., 9 Taf. [97]
- Schwarzbuben in den eidgenössischen und kantonalen Räten. (Jurabll. 13, 1951, S. 233—236.) [98]
- Schwarzenburg. Lerch, Christian. Aus der Bürgerstube. [Das Urbar oder Zinsbuch für das heutige Amt Schwarzenburg von 1484.] (Guggisberg. Jb. 1950/51, S. 75—77.) [99]
- Seengen. Siegrist, J[ean] J[acques]. Das Gesellen- und Schützenhaus in Seengen. (Heimatkunde aus d. Seetal 25, 1951, S. 41—50.) [100]
- Seetal. Schnyder, F[ranz] J. Heraldische Denkmäler des Seetals und Umgebung. Forts. 4. (Schweizer Archiv f. Heraldik 65, 1951, S. 111—117. Fig.)
- Seftigen. Familienwappen aus dem alten Landgericht Seftigen. [Bilder.] (Alpenhorn 94, 1951, S. 22.) [102]
- Serneus. Das Zinsbuch der Kirche Serneus, 1479. Hrg. von Anton v. Sprecher. (Jber. d. Hist. antiquar. Ges. von Graubünden 81, 1951, S. 67—96.)
- Solothurn (Kt.). Fischer, Eduard. Studenten aus dem Kanton Solothurn an der Universität Basel, 1460—1529. (Oltner Geschichtsbll. 5, 1951, Nr. 4.)
- — Flüeler, Benno. Aerzte, Apotheker, Chirurgen und Hebammen im alten Stande Solothurn, 1481—1798. (Jb. f. soloth. Gesch. 24, 1951, S. 1—89.)

 [105]
- Lätt, A[rnold]. Solothurner im Ausland. (Echo 1951, Nr. 12. Abb.) [106]
- Solothurn (Stadt). Tatarinoff-Eggenschwiler, Adele. Schanzmühle Cartierhof [und ihre Besitzer: Fam. Schwaller, Fröhlicher, Müller, Tugginer, v. Sury u. Cartier] in Solothurn. (Jurabll. 13, 1951, S. 17—39. Abb.) [107]

- — W[alz], R[udolf]. Die geistlichen Leiter der Männerkongregation [Mariä Himmelfahrt zu] Solothurn. (St. Ursen-Glocken 1951, Nr. 2, 3.) [Enth. biogr. Notizen.]
- Stein a. Rhein. *Rippmann*, *Ernst*. Steiner Familien-Bildnisse aus 4 Jahrhunderten. (Schaffh. Beitr. z. vaterländ. Gesch. 28, 1951, S. 82—112. Portr.)
- Surmiran (Oberhalbstein). *Plaz, Bonifaci*. Armorial Surmiran. P. II. Las armas da famiglia da Sotsés. Lexicon dallas armas da famiglia da Sotsés. (Igl noss sulom 31, 1952, p. 36—67. pl.)
- Tavannes. Fallet, Marius. Etude historique et toponymique. Tavannes, Chaindon et Reconvilier. (Actes de la Soc. jurass. d'émulation 54, 1950, p. 115—148. ill.)
- Thurgau. *Herdi, Ernst.* Thurgauer Scholaren in Basel. (Thurgauer Jb. 27, 1952, S. 37—43. Ill.) [112]
- Ticino. Bertoliatti, Francesco. Artisti ticinesi in Russia. (Boll. stor. della Svizzera ital. 26, 1951, p. 107.) [113]
- Ticinesi all'Estero. [Parte delle risposte fatte a un'inchiesta del Governo nel 1863, conservate nell'Archivio cantonale, Diversi 534.] (Boll. stor. della Svizzera ital. 26, 1951, p. 164—166.) [114]
- Toggenburger Boesch, Paul. Toggenburger Scheiben. 7. Nachtr. (Toggenburgerbll. f. Heimatkunde 14, 1951, S. 1—13. Abb.) [115]
- Boesch, Paul. Die Wappen toggenburgischer Geschlechter. (Toggenburger Heimat-Jb. 12, 1952, S. 85—93. Fig. u. Taf.) [116]
- — Huber, Emil. Die toggenburgischen Mitglieder des Nationalrates von 1848 bis 1948 (Toggenburger Heimat-Jb. 12, 1952, S. 114—127. Portr.) [117]
- Triengen. *Blaser, Fritz.* Bibliographie zur Geschichte der Pfarrgemeinde Triengen, umfassend die politischen Gemeinden Triengen, Kulmerau, Wilihof. Abgeschlossen 1950. (Geschichtsfreund d. V Orte 104, 1951, S. 210—239.)
- Untergomerkinden (Hasle b. Burgdorf). Lerber, Th[eodor] v. Chronik des Hofes Untergomerkinden. (Alpenhorn 94, 1951, S. 197—200, 205—208. Abb.)
- Unterrätien. Siehe Nr. 96.
- Uri. Porträts urnerischer Persönlichkeiten gemalt von Felix Maria Diogg, 1762—1834. Kunst-Ausstellung im «Goldenen Schlüssel», Altdorf, 1.—3. Dez. 1951. Altdorf, 1951. 8 S., 4 Taf. [120]
- Uznach. Brändly, Willy. Teilnehmer am Schwabenkrieg 1499 aus der Grafschaft Uznach. [Aus dem Eschenbacher Kirchenarchiv.] (Heimatkunde v. Linthgebiet 1951, S. 15—16.)

- Valais. Stelling-Michaud, Sven. Les étudiants valaisans à Bologne et la réception du droit romain au 13^e siècle dans le diocèse de Sion. (Vallesia 6, 1951, p. 59—85.) [122]
- Vispertal. Zurbriggen, Josef. Liste der in fremden Diensten Verstorbenen aus den Pfarreien des Vispertales. (Bll. aus d. Walliser Gesch. 11, 1, 1951, S. 62—64.)
- Wartburg «Säli». Wyss, Gottlieb. Wartburg «Säli». (Oltner Njbll. 1952, S. 13—28. Ill.) [Enth. die Reihe der Lehensherren.] [124]
- Weinfelden. Br[üllmann], F[ritz]. Die eidgenössischen Lehen in Weinfelden. (Weinfelder Heimatbll. 1951, Nr. 56, 57, S. 281—287.) [125]
- Br/üllmann], F[ritz] Leibeigene in Weinfelden, 1590. (Weinfelder Heimatbll. 1951, Nr. 57, S. 287.) [126]
- Br[üllmann], F[ritz]. Verzeichnis der fremden «Weibspersonen», die sich zwischen 1668 und 1688 in die Herrschaft Weinfelden eingeheiratet haben. (Weinfelder Heimatbll. 1951, Nr. 57, S. 287—288.) [127]

Werdenberg. - Siehe Nr. 96.

Westschweiz. - Siehe Nr. 27.

Wildberg. - Siehe Nr. 238.

Wilihof. - Siehe Nr. 118.

- Willisau. Meyer, W[ilhelm]. Auswanderungen aus dem Amt Willisau, [1669—1718]. (Heimatkunde d. Wiggertales 12, 1951, S. 21—24.) [128]
- — Sidler, Franz. Die St. Jakobskapelle mit dem Pimpernuss-Baum auf Bösegg bei Willisau. (Heimatkunde d. Wiggertales 12, 1951, S. 25—38.)
 [129]

Windegg b. Wald. — Siehe Nr. 255.

- Wörth (Schaffhausen). Steinegger, Albert. Schlösschen Wörth. (Neuhauser Schreibmappe 1952, S. 33—37. Ill.) [130]
- Wyher (Luzern). Bossardt-Amrein, Josef. Wyher, ein altes Luzerner Wasserschloss. (Heimatkunde d. Wiggertales 12, 1951, S. 9—12.) [131]
- Zofingen. 750 Jahre Stadt Zofingen. 1201—1951. (Zofinger Tagbl. Nr. 203, Sondernummer v. 30. Aug. 1951.) [Enth. Zofinger Geschlechter.] [132]
- — Schwarz, Rudolf. Die Zofinger Freikompagnie von 1798. Ihre Gründung und ihr Kampf bei Neuenegg am 5. März. [Mit] Standesausweis der Compagnie. (Zofinger Njbll. 37, 1952, S. 24—55. Karte.) [133]
- Zofingens Einwohnerinnen und Einwohner im Alter von 80 und mehr Jahren. (Zofinger Njbll. 37, 1952, S. 114—115.) [134]

- Zürich (Kt.). Hofmann, Hans. Zürcher Bildnisse aus 5 Jahrhunderten. Die Akzente der Helmhaus-Auustellung. (Neue Zürcher Ztg. 172, 1951, Nr. 2388, 2389.)
- *Lätt*, *A[rnold]*. Von der Zürcher Auswanderung. 1. Nach Amerika. 2. Alte Welt. (Echo, 1951, Nr. 4—6.) [136]
- Stauber, Emil. Der Burgenkranz am Zürichsee. T. 3: Rechtes Ufer. Meilen bis Rambach. (Jb. v. Zürichsee 13, 1950/51, S. 95—111.) [137]
- Zürich (Stadt). Eine Ehrentafel. Gestalten aus dem Kultur- und Geistesleben Zürichs. (Neue Zürcher Ztg. 172, Festausg. 2. Juni 1951, S. 57.) [138]
- Zug (Kt.). Bieler, Anton. Zuger Kompagnien in fremden Diensten. 1. Die Kompagnie Kolin-Zurlauben im Reg. Bessler in Spanien. 2. Die K' Andermatt im Reg. de Châteauvieux in Frankreich. 3. Die K' Sidler im 7. Gardereg. v. Högger in Frankreich. (Heimat-Klänge 31, 1951, Nr. 18, 19, 21.)
- Hess, Rudolf. Die zugerischen Geschichtsschreiber des 16. Jahrhunderts. Diss. phil. Freiburg Schw. Zug, E. Kalt-Zehnder, 1951. 197 S. [Enth. Zuger Geschlechter.]

Zug (Stadt). — Siehe Nr. 155.

(Fortsetzung folgt.)

BUCHBESPRECHUNGEN

Paul-Emile Schazmann, Henry Bouquet in Switzerland.

Henry-Louis Bouquet, der aus Rolle stammte und seine militärische Laufbahn in Holland unter seinem Onkel, dem späteren Generalleutnant Louis Bouquet, begonnen hatte, war 1754 als Oberst in englischen Diensten nach der neuen Welt gekommen. Dort erwies er sich vor allem in den Kämpfen gegen die Indianer als ein ausserordentlich fähiger Offizier. 1761—1763 war es ihm gelungen, die im Staat Ohio lebenden Rothäute vollständig zu besiegen. 1765 wurde er im Range eines Brigadegenerals nach dem Süden gesandt, wo er in Pensacola am 2. September 1765, wenige Tage nach seiner Ankunft, vom Fieber hinweggerafft worden ist.

Die Pennsylvania Historical Association gibt über Henry-Louis Bouquet ein sieben Bände umfassendes Werk heraus. Auf ihre Anregung hin forschte Dr. Paul-Emile Schazmann in den Archiven von Rolle, Lausanne und Bern nach Spuren dieses bedeutenden Offiziers. Er hoffte, dass sich vielleicht verschiedene Lücken im Wissen über die Familie und die Herkunft von Henry Louis Bouquet würden schliessen lassen. Wenn ihm das auch nur teilweise gelungen ist, so stellt das Ergebnis seiner Forschungen unter dem Titel «Henry Bouquet in Switzerland» doch eine reizvolle Studie dar. Sie ist, in die englische Sprache übersetzt, 1952 im «Quarterly Journal of the